

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO,
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre. \$ 1 00
Exterior: Por año. 5 "

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

1° DE MAYO

Suscripción para costear los gastos del número extraordinario de LA VANGUARDIA que aparecerá dicho día.

T. A. Flores, 0.50—J. d. D. O., 0.50—M. G. 0.50—L. B. 0.50—A. K. 2.00—H. C. 0.60 X. 1.00—P. P. 0.50—L. T. 0.50—H. B. 1.00—G. 1.00—S. R. 1.00—Total \$ 9.30

El premio del oro

DISMINUYE LOS CONSUMOS DEL PUEBLO

En Chile, como en el Brasil, y en la República Argentina, el papel moneda corriente es inconvertible, y su valor en oro está muy abajo de su valor nominal, ó como se dice ordinariamente, el oro tiene premio.

Allí como acá mientras los señores dueños de la tierra y de las minas venden á oro los productos del país, pagan á papel los salarios de los trabajadores.

Allí como acá, por consiguiente, cada movimiento de suba del oro es una rebaja de los salarios, que aprovecha enormemente á los explotadores del ganado humano.

Eso ha sucedido en este país con la gran suba de 1888 á 1891. Desde entonces los salarios en la República Argentina son sumamente bajos, apenas suficientes, debido á la baratura relativa de la carne y del pan.

Lo mismo ha pasado en Chile, á consecuencia de la gran suba del oro consecutiva á la guerra civil de 1891. El *Times*, de Londres, ha publicado ultimamente algunas cifras que bien lo demuestran.

En 1892 la exportación de Chile ascendió á 51.000.000 de pesos oro; la importación fué de 63.500.000 \$.

Ese año se acentuó mucho la suba del oro, cuya influencia se nota muy clara en las cifras del comercio exterior del año siguiente.

En 1893, debido á la baja del precio del trigo, de la plata y del cobre en el mercado universal, el valor de la exportación chilena descendió á 48.200.000 \$ oro, es decir, sufrió una disminución de poco más de un 5 o/o. La importación en cambio bajó de 63 millones á 40.864.000 \$ oro, esto es, más de 25 o/o.

Es cierto que los derechos de aduana fueron mas elevados en 1893, por lo que se puede creer que parte de la importación de 1892 fué anticipada, para sustraerla á los nuevos derechos. Pero eso no explicaría nunca una disminución tan considerable.

Lo seguro es que los salarios habían bajado en la misma proporción en que el premio del oro había subido, y que el poder de consumo de la clase trabajadora había sido reducido otro tanto. Los artículos de algodón, los tejidos de punto y de lana fueron las mercaderías cuya importación mas disminuyó. Muy poca disminución hubo, por el contrario, en los artículos de lujo.

Si la suba del oro conviene tanto á los señores que gobiernan estos países ¿harán ellos algo para impedirlo? ¿tendrán escrúpulos en aumentarlo, con nuevas falsas emisiones y revoluciones?

Si la suba del oro agrava la situación precaria de los trabajadores ¿no deben ellos hacer valer sus derechos políticos, para impedirlo?

En la Cámara francesa

DISCURSO DE JAURÈS EN DEFENSA DE LA LIBERTAD DE PENSAMIENTO

Se habla mucho, de algun tiempo á esta parte, de la bancarrota de la ciencia, y nos dan la dirección de un banquero que no quiebra nunca, puesto que sus letras de cambio, giradas sobre lo invisible y lo inverificable, no son jamás protestadas.

Pero lo mas grave, es que hay muchos republicanos del gobierno que hacen eco á las palabras del papa.

¿Dejaremos nosotros que la enseñanza laica sea abandonada á esa cobardía, ya debilitada como está por la mediocridad de la instrucción moral?

Y cuales son las causas del peligro? Por de pronto descarto todos los doctores que vuelven de Roma y nos predicán que renunciemos á la ciencia y á la razón, (*muy bien, en la izquierda*) aconsejándonos el silencio prudente y respetuoso.

No soy enemigo de las grandes ideas religiosas, que elevaron el espíritu humano; ni me encierro en el positivismo petrificado de Littré, que ha sucedido al positivismo místico de Augusto Comte, y si no me declaro por el espiritualismo gubernativo de Cousin, tampoco acepto por lo demás, el materialismo superficial, que pretende explicarlo todo mediante esa suprema incógnita que se llama la materia.

Yo creo que las fórmulas algebraicas y los teoremas abstractos, puestos por nosotros en el mundo, dejan pasar la realidad como las mallas de las redes dejan pasar el río. (*Muy bien*).

No he creído nunca que las grandes creencias humanas sean obra del cálculo ó de la charlatanería; si ellas fueron explotadas, han salido, sin embargo, del fondo mismo de nuestra humanidad y todas contienen, en sus aspiraciones confusas, llamamientos al porvenir que serán tal vez comprendidos. (*Muy bien*).

He ahí como debe ser afrontado el problema de la democracia; he ahí con que espíritu con el mismo espíritu de la ciencia.

Pero la idea, que conviene defender ante todo es la idea que ninguna potencia, ningún dogma deba limitar el perpetuo esfuerzo, la perpetua investigación de la raza humana (*muy bien, en la izquierda*); la humanidad delibera como una gran Comisión investigadora, con poderes ilimitados; es la idea que toda voluntad, que no parte de nosotros, sea una mentira, la idea que, en toda adhesión nuestra, nuestro espíritu crítico deba estar siempre en guardia; y que si Dios mismo se presentase á las multitudes bajo una forma palpable, el primer deber del hombre sería de negarle la obediencia (*aplausos en la extrema izquierda*) y de considerarlo como un igual con quien se discute, nunca como el patron á quien se obedece. (*Aplausos*). He ahí en que consiste lo bueno de nuestra instrucción laica.

Qué extraños son los que quieren arrojarlos en plena noche, desesperando de no poder poseer toda la luz!

Pero lo que condena á los neo-creyentes es que ellos no son creyentes. (*Muy bien, en la izquierda*). Si, les falta la fé á los que quieren volverse á los otros! (*muy bien*). Viendo que no pueden hacer volver los demás á esa fé, dicen: ya que no podemos creer, finjamos á lo menos que creemos.

Si una parte de la burguesía capitalista tentase guarecerse detrás del Vaticano, este no retardaría ni una hora su desaparición; no habría hecho mas que deshonrar su agonía! (*Muy bien*).

Nosotros podemos sentir lo que sería nuestra instrucción bajo la dulce tutela papal, preconizada por el señor d'Hulst. Se vigilarían los movimientos del espíritu, se falsificarían las palabras, las actitudes, se co-

metería el delito de inocular en el pueblo naciente la hipocresía de la burguesía decrepita.

¿Qué remedio reclama el peligro? Es necesario llegar á la política socialista. (*Movimientos diversos*). Vosotros os asombraríais si esta doctrina no estuviese ligada por nosotros á la cuestión de la enseñanza.

Poniendo en práctica la política socialista, agruparéis en torno de la república esas voluntades populares, sin las cuales no se podrá hacer el equilibrio á la potencia de la Iglesia; así atraeríais poco á poco esa parte indecisa de la burguesía que está dispuesta á hacer sacrificios, y disminuiríais los terrores funestos que aumentan las probabilidades de reacción.

¿Por qué, á pesar del celo de los maestros, la instrucción moral no tiene ni la altura ni la eficacia necesarias? Porque no tiene un punto de apoyo en la sociedad contemporánea.

En la sociedad que nos precedió había concordancia entre las cosas y las palabras, había una escala en el cielo lo mismo que una escala en la sociedad. El siervo sabía que era, ante Dios, igual al noble, pero que en la sociedad era siervo.

No había hipocresía social: el desprecio que se tenía por los humildes, se inculcaba en ellos.

Hoy, por el contrario, hay contradicción esencial en los hechos y las palabras de nuestra sociedad. Ni una palabra tiene su propio sentido. Se habla de fraternidad, y la lucha reina en todas partes; de libertad, y el poder lo domina todo; de igualdad, cuando los débiles están abandonados á la fuerza.

La propiedad va convirtiéndose cada vez más en una ficción monstruosa (*muy bien, en la extrema izquierda, rumores en el centro*), que abandona al capricho de unos pocos las fuerzas naturales, de las cuales no conocen ni siquiera las leyes, y las fuerzas humanas, de las cuales no conocen ni el nombre siquiera.

Diderot decía:

«Tener esclavos no es nada, lo que es intolerable es tenerlos llamándolos ciudadanos.» ¿Que queréis que hagan nuestros profesores, colocados así entre las palabras y las cosas? Si toman en serio las palabras, son necios que se convierten en juguete de la Iglesia; si toman en serio las cosas, son revolucionarios que se sustraen muy pronto á nuestra disciplina. (*Muy bien, en la izquierda*).

El único medio para que los maestros enseñen la moral elevada á que me refiero es de que sean libres de preparar el nuevo orden social.

Continuando con las medidas de rigor contra ciertos profesores, hareis imposible toda instrucción vital en nuestras escuelas, preparareis la división entre el pueblo trabajador y sus maestros y hareis entregado de esta manera la escuela laica á la tictica pontifical. (*Muy bien, en la extrema izquierda*).

Solo afirmando una política general enérgica y continuada, es como salvareis del desaliento nuestra instrucción pública. Osad señor ministro!

No estais mas que al principio en materia de instrucción popular. ¿No sabeis que vuestra ley sobre la instrucción obligatoria no es mas que una ficción?

En los suburbios de las grandes ciudades, muchas familias tienen necesidad del trabajo de sus niños, y hay que cerrar un ojo sobre la ejecución de la ley; no ignorareis que muchas familias están imposibilitadas de dar á sus hijos los útiles de escuela.

Es necesario organizar un sistema de asistencia en las escuelas en favor de las familias pobres. (*Aplausos en la extrema izquierda*).

Es preciso que hagais comprender á los maestros que no pueden temer nada del pasado, que estan á cubierto de toda inquisición capitalista, de cualquier terrorismo religioso; ellos, entonces, podrán formular ante los niños las grandes ideas de nuestro tiempo.

Es necesario pedir á los profesores de los

liceos que vayan á las escuelas normales á plantear en ellas los grandes problemas de la ciencia y de la vida.

Es fácil decir que estas son quimeras. Afirmando que yo nunca he visto á los niños sacudidos mas profundamente que cuando se ponían ante ellos, de buena fé, esos grandes problemas. (*Muy bien, en la extrema izquierda; interrupciones*).

Pero, para que esto sea posible, es preciso que los maestros no se sientan minados cuando cumplen su misión republicana; ellos tienen el derecho de decir: hacednos una política buena y nosotros os haremos buenos discípulos. (*Vivos aplausos en la extrema izquierda*).

El producto del trabajo constituye su recompensa ó salario natural. En ese estado primitivo, que precede á la preparación de la tierra y á la acumulación del capital, todo el producto del trabajo pertenece al trabajador. No tiene que dividirlo con ningún señor ni amo. Si este estado hubiera continuado, el salario del trabajo hubiera aumentado con todos los aumentos de su poder productivo, que determina la división del trabajo. Todas las cosas se hubieran abaratado. Ellas serían producidas con una menor cantidad de trabajo; y como todas las cosas producidas por una igual cantidad de trabajo serían en este estado naturalmente cambiables entre sí, ellas podrían igualmente ser compradas con el producto de una menor cantidad.

ADAM SMITH (1786)

El sudor del obrero

La explotación, el robo libre de que los patrones hacen victimas á los obreros, cuyo sudor fecunda diariamente el bolsillo del burgués, proporcionando á este óptimos frutos, nos inclina á escribir este artículo, para que observen los trabajadores cuánto es lo que ellos producen y qué tanto perciben, comprobando de esta manera la enorme desproporción que hay entre su salario y el salario del patron.

En pocas partes, como en Buenos Aires, es tan grande la diferencia entre el jornal y la utilidad, ó mejor dicho, la coima que recibe el capitalista.

Y sin embargo, en ninguna población debían ser tan elevados los salarios como en esta, por lo rudimentario de la industria y la ausencia que con este motivo hay de competencia entre el gran burgués y el pequeño maestro.

Pero los patrones no tienen en cuenta, ni esta ni otras consideraciones; ellos saben que con 2,50 ó 3 pesos aún no se muere de hambre el obrero; ven que hay obreros suficientes para la producción que exige el consumo, y no atienden más que á la acumulación de capital que les haga salir de industriales al *menudeo* para serlo en breve por *mayor*, creando la gran industria, aspiración irresistible de la burguesía en todos los países. Conseguida aquella, el boato, la consideración social, la importancia política y un mayor descanso inherente á la producción en grande escala, son las consecuencias ó más claro, el premio que alcanza el patron, mientras que el obrero se va sumiendo, con precisión matemática en directa relación al crecimiento del burgués, en la miseria más negra.

La lobretez, el aire fétido, los desahucios, las pequeñas deudas harán *pendant* con los lujosos palacios, las brillantes *soirées* de los futuros reyes de la industria.

Hambre a un lado y millones al otro, es lo que empieza á dibujarse en el horizonte de esta naciente sociedad.

No se crea que exageramos; todos los trabajadores pueden convencerse prácticamente

de la verdad de nuestras consideraciones, simplemente calculando lo que ellos reciben por su trabajo y lo que vale ese mismo trabajo convertido en mercancía.

A continuación presentamos un ejemplo, con el objeto de que los obreros, recapacitando sobre su actual situación y la que más adelante les espera, decidan si les conviene permanecer en la apatía, ó prepararse á la lucha, no solo para defenderse de la miseria del porvenir, sino para destruir la presente—que no es pequeña—y alcanzar el bienestar que es acreedor quien todo lo produce.

Hay en esta ciudad gran número de carpinteros, de los que unos se dedican á obras finas, otros á medianas y otros á ordinarias. Eligiendo los de las medianas, y tomando como tipo uno de los muebles que en mayor cantidad construyen, nos encontramos con las siguientes cifras que demuestran lo que venimos expeniendo.

Costo de una cama:	
3 tablas de 22 1/2 pies (madera de pino núm. 8) á 18 centavos pie...	\$ 12.15
3 chapas de nogal (1) á 50 ctos....	1.50
Largueros de hierro, cola, etc.....	3.00
Tornero (pies, columnas y perillas)...	3.00
Lustrador.....	2.00
Carpintero.....	9.00
SUMA.....	\$ 30.65

Valor de la cama vendida al comerciante..... \$ 45.00

Ganancia del patron..... \$ 14.35

Creemos inútil advertir que el obrero pone toda la herramienta, y que por lo tanto los \$ 14.35 son líquidos para el burgués.

Bastante solamente calcular el jornal del operario, que, teniendo en cuenta que para construir tres camas—forma general de hacer este trabajo—necesita lo menos diez días, forzando su naturaleza, da un total de dos pesos con setenta centavos m/n diarios.

Y conviene no olvidar, que el patron no tiene solamente un oficial, si no varios, y además una serie de medio-oficiales que trabajan de sol á sol en verano y el equivalente á ese tiempo en invierno, lo que hace que estos hagan una cama en el mismo número de días que los oficiales, no ganando mas que *la comida y cincuenta centavos* diarios.

Figúrense los lectores el monto á que ascenderán las ganancias del patron.

Reflexionen los trabajadores de todos los oficios; consideren que son victimas de la misma explotación, vean si es ó no necesario que se organicen para aliviar por de pronto su miseria y extirparla después de raíz.

EDUARDO GARCIA

El autoritarismo socialista y la libertad anárquica

Creemos que los anarquistas, avergonzados de su propia acción, se hubiesen llamado á silencio, después del brutal atropello cometido el 18 de Marzo contra el Centro Socialista Obrero. Pero debemos confesar que hemos padecido un error.

Lejos de arrepentirse, sus autores han tratado de explotar el asunto, dando á luz un manifiesto que lleva por título el mismo con que encabezamos estas líneas, y en el cual pretenden,—después de vomitar como de costumbre, todo género de insultos y calumnias contra los socialistas,—no solo justificarse de lo que no tiene justificación posible, sino que llevan su audacia hasta el punto de querer echar sobre nosotros la responsabilidad de lo sucedido.

Esto es lo que no podemos permitirles. Mas que todas las charlas, mas que todos los sofismas sacados á relucir para hacer aparecer lo negro blanco, está la verdad de los hechos que no admite tergiversaciones.

De esos hechos se desprende:

1º Que la reunión se verificó en nuestro local; y decimos *nuestro*, porque creemos que en ninguna sociedad humana, sea cualquiera la forma de comunismo en que se establezca, se negará á las familias ó á los individuos de una misma idea, que se reúnan para celebrar un acontecimiento dado, aunque este acontecimiento ó el modo de celebrarlo no sea del agrado de otras familias ó individuos.

2º Que á esa reunión habían sido invitados

los que *simpatizaran con las ideas socialistas*, y no el público como pretenden los del manifiesto;

3º que, aun suponiendo que se hubiese invitado al público en general, no se puede decir de ahí que todos tuviesen derecho á hacer uso de la palabra, pues no se trataba de controversia, de palabra libre, ni de cosa que se le parezca;

4º que los anarquistas vinieron con el deliberado propósito de disolver la reunión, á cuyo efecto se habían preparado de antemano, armándose convenientemente de garrotes, pistolas y puñales;

5º que ellos, fueron los que asaltaron la mesa, pretendiéndose imponer por la fuerza.

6º que del grupo de los anarquistas partieron los dos tiros de pistola.

7º que *la libertad de reunión, esa misma libertad que la burguesía respeta, ha sido violada por ellos, disolviendo violenta y arbitrariamente una reunión de trabajadores.*

Pueden decir lo que se les antoje, y proclamar las calumnias que quieran: ahí están los hechos para poner las cosas en su lugar.

Y hablan de autoritarismo socialista y de libertad anárquica! Jamás podrán decir que nosotros hemos ejercido presión sobre nadie. En cambio, podemos probarles que ellos no dan un paso, no llevan á cabo un hecho, sin cometer un atentado contra esa libertad que pretenden defender.

Oh, las teorías, las ideas abstractas!... También los católicos de la Edad Media predicaban el amor al prójimo..... y torturaban á los que no pensaban como ellos.

Un caso concreto

La fecha del 14 de Octubre de 1891 será memorable en la historia del movimiento obrero argentino. Mas de diez mil trabajadores recorrieron ese día las calles de Buenos Aires y celebraron entusiasta y ordenado meeting en señal de protesta contra el Concejo Deliberante, el cual nada más que porque sí, rechazó el más humanitario, de los proyectos presentados en esa corporación para ser discutido, ó sea la jornada de 8 horas para los obreros municipales.

No se recuerda otra manifestación mas espontánea, más numerosa ni de un significado y una importancia tan grande como la que se llevó á cabo aquel día. Sin embargo, la mayor parte de la prensa burguesa tomó á chacota dicho acto, diciendo que carecía de importancia, que aquello se reducía á un paseo inocente de obreros que habían salido á la calle á tomar un poco de sol, y que, en vez de un meeting era una ecena carnavalesca, pues cada gremio, simulando una comparsa, llevaba grandes cartelones con inscripciones disparatadas cuyo significado consistía en ideas absurdas que en la República Argentina, particularmente, jamás se llevarían á la práctica.

Del 11 de Octubre de 1891 al 13 de Marzo de 1893, solo han pasado cinco meses, y en tan poco tiempo hemos podido ver destruida la provocativa afirmación de esos diarios burgueses: Entre los carteles había uno que decía: *8 horas; abolición del trabajo á destajo*,—y esta inscripción, correspondía á la sociedad de resistencia de obreros yeseros, los cuales no solo han sabido conquistar las mejoras tomadas como lema en la manifestación del año pasado, sino muchas otras de vital importancia; pues desde este mes los empresarios yeseros que están coaligados en la llamada *Cámara Sindical*, han firmado las condiciones cuya observancia habían solicitado los obreros en huelga, á saber: *la jornada de 8 horas; jornal máximo de pesos 4 diarios; abolición del trabajo á destajo; el pago cada quincena; y prohibición á los patronos de ocupar obreros que no pertenezcan á la sociedad de resistencia.*

¿Cómo llegaron estos obreros al triunfo? veámoslo. En el reglamento de la sociedad de los obreros yeseros consignaba que la jornada de trabajo para este gremio sería de *9 horas diarias*, y el mínimo del jornal pesos 3,50 por día. Estas condiciones ya las habían obtenido, pero en el seno de la sociedad hubo muchos compañeros que reconociendo que con ese horario aún había obreros desocupados, y que además los pesos 3,50 no alcanzaban para cubrir las necesidades de la vida, empezaron á hacer propaganda á fin de reclamar la jornada de 8 horas, pesos 4 diarios de jornal y demás las reformas que hemos mencionado.

¿Qué resultado de esta propaganda? Que no todos estaban de acuerdo con semejantes proposiciones, por creerlas prematuras: hubo asambleas borrascosas que hacían creer que en ese gremio no existía unión; se votó y se volvió á votar si debían lanzarse á la lucha á fin de obtener estas mejoras, hasta que quedó aprobado por una pequeña mayoría.

Esta votación confirmó la creencia de que estaban desunidos: pero desde el primer día que se pasó la circular á los empresarios comunicando el acuerdo de la sociedad de obreros yeseros, los que estaban por la negativa empezaron á demostrar en la lucha un entusiasmo á toda prueba. Una vez que los patronos se coaligaron entre sí, *declarándose ellos en huelga*, á fin de intimidar y demoralizar á los trabajadores, aquellos que no querían ser juzgados las 8 horas fueron en la lucha por alcanzarlos los más enérgicos y los más entusiastas.

Solo así podían triunfar los yeseros, gracias á la unión y su incomparable energía. Han tenido que sostener la huelga desde el primero de Noviembre hasta el 13 de este mes, ó sea *cuatro meses y 13 días*, y durante tan largo tiempo no hubo ni un solo traidor á la causa de sus compañeros. Desunidos se les ha visto en las discusiones, pero en el terreno de la lucha, todos como un solo hombre han contribuido en la medida de sus fuerzas á obtener la victoria.

Este triunfo no es un caso concreto que siempre debemos tener presente?

A los obreros desconfiados que aun no alcanzan á concebir lo que se puede obtener mediante la unión no les servirá esto de estímulo para luchar con energía en pro del mejoramiento común? Suponemos que sí. Lo que han conseguido los yeseros lo pueden obtener los demás gremios. Para ello se requiere una cosa muy sencilla: esto es, empujarse.

El resultado final de la lucha mantenida por los yeseros viene á corroborar lo que siempre pregonamos: que mediante la organización, apresuraremos el día de la completa emancipación á que aspiramos.

ADRIAN PATRONI

UKASE de la Intendencia Municipal

Los burgueses que pretenden representar al pueblo en el Concejo Municipal, decretan repetidamente, como la cosa más natural del mundo, el desalojo de una casa de inquilinato.

Y esto ocurrirá con tanta frecuencia; que para un trabajador que sale á la mañana de su casa, volviendo al medio día, es cosa muy probable encontrarse con un vigilante en la puerta que sin muchos cumplimientos le obliga á sacar los pocos cachivaches que posee y buscarse otra habitación.

En la calle 33 D. núm. 765—y vaya un caso entre otros cien—hay una casa de inquilinato cuyo clausura ha sido ordenada por que el propietario no cumple las ordenanzas municipales.

Con esto los que sufren son los trabajadores que ocupaban dicha casa.

Los burgueses nos dirán que si la Municipalidad toma estas medidas es por que así lo reclama la salud pública.

Pero á nuestro parecer la Municipalidad tiene medios suficientes para hacer respetar sus ordenanzas á los dueños de casa, y si estos no las cumplen ¿que tiene que ver el inquilino?

¿Saben los señores del Consejo, estos legisladores de barriga llena, ¿que quiere decir para un trabajador una mudanza de casa?

El cambio de domicilio requiere una ó más mensualidades anticipadas para el dueño de casa, los gastos de mudanza y el tiempo para buscar el nuevo domicilio; todo lo cual representa un dinero de que el obrero no dispone aunque se encuentre trabajando. Y si se encuentra desocupado ¿de donde quiere la Municipalidad que saque el dinero un trabajador, para acatar su ordenanza?

Sería mucho mejor que la Municipalidad, antes de perjudicar los intereses de tantos pobres trabajadores diera pruebas de proteger la salud pública, y en vez de derrochar tanto dinero para paseos y luz eléctrica, en los lugares donde vive la gente rica, se ocupará de mejorar la iluminación y el tránsito de las calles de la Boca y las de Barracas;

porque es absurdo pretender que los dueños de casa cumplan las ordenanzas municipales sobre la higiene, cuando ella deja vivir al pueblo en calles sucias é intransitables como las de aquellos barrios.

Obreros sastres

El taller cooperativo instalado recientemente por la sociedad de sastres funciona con toda regularidad, y dentro de poco constituirá una poderosa arma de defensa en las luchas que para mejorar nuestra condición hemos de librar forzosamente.

Cuando el gremio de sastres decida declarar una huelga, podrá dar trabajo, y proporcionar así medias de subsistencia á los compañeros más necesitados. Y aun en tiempos normales, no existiendo ninguna huelga, el taller cooperativo protegerá grandemente la buena marcha de la sociedad. En los casos, demasiado frecuentes, en que los patronos niegan el trabajo á los compañeros que más se distinguen por la propaganda en pro de la emancipación obrera, se evitará que estos sufran ó sean gravosos á la sociedad, ocupándoles en el taller cooperativo.

Un ejemplo de los buenos resultados que puede dar esta clase de talleres; nos lo ofrece la sociedad de yeseros, vencedora en la huelga sostenida hasta hace poco, principalmente por contar con el taller cooperativo, donde hallaban trabajo la mayoría de los huelguistas.

Para que el taller cooperativo de los sastres reporte á la causa de la emancipación obrera todos los beneficios que debemos esperar, es necesario que los trabajadores le presten su ayuda, con lo que se ayudarán así mismos, directa é indirectamente: primero, porque tendrán buenas confecciones con economía de precio, y después, porque tras el mejoramiento de los trabajadores de un gremio dado, viene más ó menos pronto el mejoramiento de todos los demás gremios.

Sigamos pues, el camino emprendido, y fortifiquemos nuestra sociedad, uniéndose todos en un mismo pensamiento.

Recordamos á nuestros compañeros el artículo 4º del Reglamento de la Sociedad, que dice así: *«Esta Sociedad se declara exclusivamente de resistencia á la explotación capitalista, y solo se compondrá de oficiales sastres.»*

Si hay algun intruso especulador, debe desaparecer cuanto antes.

UN SASTRE ASOCIADO

CORRESPONDENCIA

Santa Fe Marzo 21 de 1895.

Compañeros de LA VANGUARDIA:

Un viaje por las colonias de esta desgraciada provincia, por las estancias y por los pueblos comerciales, observando el estado económico y político del país, me he convencido de que esta nación va hacia una gran catástrofe.

No sé si será una guerra internacional lo que traerá la debilidad, ó una revolución y guerra civil, pero la debilidad es inevitable según la lógica misma del desarrollo histórico de las cosas, y se presienten sucesos funestos y sangrientos, graves trastornos y conmociones, en un porvenir no muy lejano.

Los ánimos están aquí muy exaltados, y un odio sordo pero intensísimo, contra los altos círculos dominantes; parece que hiciera estrecharse á toda la población trabajadora de la provincia, como la tensión del vapor en una caldera calentada con exceso, antes de la explosión. Una cosecha más ímproba y una baja tremenda en los precios de los productos, ha arruinado á la clase agricultora. La inmensa mayoría de los colonos no alcanza á cubrir los gastos de producción, mucho menos á pagar sus deudas, lo que los obliga á contraer nuevos préstamos á interés subido para seguir labrando la tierra y preparar la cosecha del año venidero. Los impuestos y gabelas añaden á estos desgraciados.

He visto en los ranchos de muchos, de muchísimos colonos, cuadros de miseria que conmueven tristemente. Habitaciones reducidísimas se ven allí generalmente, que parecen cuevas de ratones, sin comodidades de ningún

(1) Compradas por mayor apenas alcanzan á este precio.

género. En ellas viven individuos de ambos sexos y de diferentes edades. En una promiscuidad absoluta, cuyos efectos pueden imaginarse Vds. fácilmente.

La vestimenta consiste en escasos trapos para los adultos; los niños andan casi todos desnudos, y se ve trabajar en las faenas agrícolas a niñas ya de edad mayor que no llevan puestos mas que una mala camisita y cuando más una enagueta corta. La comida es apenas lo suficiente para no morir de hambre. Ni escuela ni instrucción alguna se conoce en estos parajes. Se trabaja de día y de noche, hasta reventar, peor que les presidiarios. Los abrazadores rayos del sol, si no matan inmediatamente por insolación, causan frecuentemente el reblandecimiento cerebral. El agua mediá salobre y calentada por el sol mezclada con aguardiente y tomada excesivamente durante aquel trabajo matador, causa padecimientos gástricos y hepáticos de varias clases. Así se ven allí millares de brutos humanos matándose para abaratar el trigo en el mercado-universal, para pagar las gabelas y los intereses usureros de los almaceneros, y las concusiones de los empleados, verdaderas sanguijuelas que oprimen y saquean a los pobres colonos, y que se enriquecen por medio de coimas y cohechos, prostituyendo la justicia sin que haya ley ni derecho que valga.

En estas colonias se está formando una clase de labriegos física é intelectualmente degenerados en un grado atroz, bestias embrutecidas al gusto de nuestros gobernantes pariateros. Y no crean compañeros, que se trata de proletarios. Lejos de eso! Son propietarios estos colonos, estos chacareros, y labriegos, dueños de sus campos, terratenientes orgullosos y que se consideran capitalistas y burgueses, hombres libres, que miran á los proletarios asalariados, como á la hez de la sociedad, y que menosprecian como á viles peones á aquellos que no poseen una área de tierra ni un tallo de pasto. Aunque reventan por el exeso de trabajo y pasan todo género de necesidades, sin tener con que proteger sus carnes tostadas por el sol, ni una cana sobre que descansar, y aunque deban al almacenero mucho mas de lo que nunca podrán pagar, con tal de que posean unas pocas hectáreas garantidas por un título extendido sobre papel sellado, ya se sienten felices, contentos y satisfechos, y todo su cuidado se concentra en hacer producir la tierra y procrear hijos á quienes dejar en herencia este lote de tierra.

No hay un proletariado rural domiciliado aquí.

La peonada ambulante que viene para la faena de la cosecha y que luego se vuelve á ir, despues de haberse ganado algunos pesos, representa un verdadero flagelo para la población vecindada, pues ella es portadora de numerosos gérmenes de enfermedades, contagiosas y un elemento corruptor y desmoralizador en máximo grado.

Muchos asalariados se vuelven colonos en las colonias nuevas, cuya fundación da tan pingües ganancias á los propietarios de los campos, pues el nuevo colono que paga su concesión á plazos largos y con una parte de los productos, la paga á precios muy elevados, de modo que los emprerarios, intermediarios entre los propietarios vendedores de la tierra y los colonos compradores, se ganan una buena comisión. En el sud de Córdoba, en la colonización Stroeder, los colonos pagan la hectárea en plazos triénios, á razón de 30 \$ la hectárea y el 9 o/o anual de interés, lo que da por resultado un precio mínimo de 34,50 \$, cuando allí se está vendiendo el campo en lotes mayores á 15 \$.

El número de estos colonos pequeños terratenientes aumenta con rapidez formando una clase social cuyo crecimiento durará todavía durante varios años, hasta que á su vez será arruinada por el grande cultivo que se borqueja con la formación de grandes sociedades capitalistas para la explotación de la tierra de pan llevar, las cuales trabajan en grande escala, como la de Guazzone que labra 23,000 hectáreas; la de Pareja, 7,500; la de Curumalan, 40,000; la de Ricardone 27,000 la de Stössinger, 15,000 hectáreas, y otras más, que hacen una competencia gradualmente más peligrosa para los colonos, y que al fin los expropiará arrojándolos á las filas de los proletarios.

Hoy por hoy, sin embargo, el socialismo no tiene esperanza alguna de hallar partidarios conscientes en el campo porque el grado de evolución económica es allí todavía muy atrasado. Los colonos en su inmensa mayoría, son partidarios del radicalismo, que les promete librarlos del régimen de los ladrones

públicos, y ven en aquel al mesías que los librárá de sus penas y sufrimientos.

Este colono, empero, no es un partidario político de principios determinados. Son sus intereses económicos los que lo llevan a las filas de los batallones revolucionarios de Alem y Candiotti, batallones que cada día van engrosando por colonos desesperados que se afilian en ellos, con la esperanza de que está próxima la revolución que barrerá con Leiva, Galvez y sus comisarios y jueces de paz ladrones y coimeros.

CONTADOR.

EXTERIOR

AUSTRIA-HUNGRIA

En Hungría han empezado á combatir el espectro del hambre por medio de suscripciones insuficientes y de persecuciones á los socialistas.

El 23 de Febrero los desocupados de Budapest, despues de celebrar un gran meeting, organizaron una manifestación sin el permiso de la autoridad, lo que dió lugar á un conflicto con la policia cuando esta quiso impedir que la manifestación recorriera las calles. Se efectuaron varios arrestos.

El mismo dia hubo consejo de ministros para tomar medidas contra la agitación socialista, que en algunas localidades y particularmente en Alföld, ha asumido grandes proporciones.

Las ideas que tienen las clases dirigentes húngaras respecto al socialismo, dice la *Arbeiter-Zeitung* de Viena, es simplemente increíble. Un señor Zlinsky, en una conferencia que dió en Alföld sobre el socialismo, sostuvo que las revueltas de los hambrientos en 1891 no eran más que las consecuencias de instigaciones del exterior y de la propaganda socialista. Sin embargo, de sus mismas palabras resulta que la situación de aquellas poblaciones no puede ser más crítica, pues falta casi por completo el trabajo, los salarios son irrisorios y los impuestos insoportables.

FRANCIA

La catástrofe de Montceau-les-Mines, ha puesto al orden del dia las cuestiones relacionadas con el trabajo de las minas, la seguridad de los obreros y los medios á adoptarse en caso de accidentes.

Varios proyectos de ley en este sentido, esperan desde largo tiempo atrás que la Cámara se ocupe de ellos. Se volverán á hacer nuevas proposiciones mas ó menos ingeniosas, y luego caerán otra vez en el olvido, hasta que una nueva explosión vuelva á dar una actualidad siniestra al asunto. En efecto, hace veinte años que se repiten los desastres en las minas y no hay uno solo, puede decirse, en que no se constata como en Montceau-les-Mines, la falta absoluta ó por lo menos, la insuficiencia de medios preventivos contra tales desgracias. El gobierno y los poderes públicos, la caridad pública y privada, tratan y honran á las victimas como á soldados caídos sobre el campo del honor, pero mientras se consideran en el deber de hacerles suntuosos funerales, olvidan que mucho mejor sería que se ocuparan en impedir que esas catástrofes se sucedan.

—El diputado socialista Millerand, habia logrado hacer votar por la Cámara el nombramiento de una Comisión encargada de investigar la conducta de Reynal y de los demás personajes políticos, que intervinieron en el famoso asunto de las convenciones ferrocarrileras.

Pero la mayoría, que se guardó muy bien durante el debate que precedió á la votación, de contradecir á ese explicito significado dado al orden del dia Millerand, se valió del secreto del voto para hacerlo completamente ilusorio. De los 33 miembros elegidos para componer la Comisión, uno solo resultó de la minoría, y renunció inmediatamente, viéndose en la imposibilidad de hacer frente á los 32 restantes, que habian sido escogidos en las filas de los panamistas á fin de impedir toda aclaración.

La burguesia francesa ha dado pruebas con esto de haber perdido hasta el último resto de pudor. Solo el partido socialista tiene de hoy en adelante, el derecho y el poder de hablar en nombre de la moralidad.

BELGICA

Se han declarado en huelga los mineros del departamento de Lieja y de las minas del valle del Mosa.

Se teme que la huelga se estienda á otras localidades y se haga general.

Un telegrama del 27 del corriente, anuncia que en vista de la extensión que asume la agitación obrera en este país, el gobierno ha puesto sobre las armas á 7,000 hombres de la reserva, para distribuirlos en los centros industriales donde reina actualmente mayor efervescencia. En Bruselas ha habido una seria colisión entre la policia y un numeroso grupo de socialistas que estaban organizando una manifestación contra el gobierno. Han resultado varios heridos.

MOVIMIENTO OBRERO

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Commemoración de la Commune

El sábado 23 del corriente conmemoró este Centro el 24º aniversario de la proclamación de la *Commune* de París.

El compañero Patroni, que presidia la reunión manifestó las causas, ya conocidas de nuestros lectores, que impidieron se conmemorara dicho acontecimiento el dia que fué designado para ello por los grupos socialistas de Buenos Aires.

Seguidamente hizo uso de la palabra el compañero Abad, que reseñó las grandes reformas políticas y económicas realizadas por la Commune, y los actos vandálicos llevados á cabo contra ella por Thiers, quien decía que era necesario acabar con los lobos, las lobas y los lobeznos, desmostrando esta frase el espíritu sanguinario del representante de la burguesia francesa de 1871, que queria, no solo exterminar á los comunistas sino también á sus mujeres é hijos.

El compañero García (E), dijo que eran de lamentar no sólo las victimas comunales, sino las de los defensores de la burguesia, pues la ignorancia les hizo luchar contra sus hermanos, que querían traer la libertad y el derecho al trabajo para todos. Fijándose despues en la actitud de la clase obrera de los países europeos, unida la parte más sana é inteligente para luchar por su emancipación, deploró las disensiones tan perjudiciales que existen entre los trabajadores de aquí.

Siguió en el uso de la palabra el compañero Gimenez, que criticó la conducta de los anarquistas en las reuniones socialistas, expresando que no se les debe considerar como hombres dispuestos á discutir con sinceridad, sino como enemigos de mala fe que nos combaten y á quienes hay que combatir.—Se ocupó de los cargos infundados que se hacen á la Commune, y encomió el valor y la generosidad de sus defensores, quienes morían heroicamente sin esperar otra recompensa que la satisfacción de cumplir una grande y civilizadora misión, cual era luchar por el advenimiento de una sociedad igualitaria.

El compañero Daguino habló en idioma italiano, expresando su confianza en que los trabajadores de este país, imitando á los de Europa, prosigan la obra de la Commune de París, á fin de ver pronto destruidos los invidiosos privilegios del capitalismo.

El compañero Potau estableció un parangon entre la Commune y varias revoluciones burguesas, demostrando la gran importancia de aquella.

El compañero García (M) expuso los adelantos hechos por el socialismo en todo el mundo, lo que prueba cuán inútiles fueron y son las persecuciones de Thiers y de toda la burguesia contra los trabajadores conscientes de sus derechos. Añadió que, á no dudarlo, el socialismo será en breve un hecho, por la propaganda tan activa que hacen sus representantes, y comparó las ventajas que estos obtienen, con las que consiguen los anarquistas.

La concurrencia, que fué muy numerosa, aplaudió repetidamente á todos los oradores. En medio del mayor orden terminó la reunión, siendo las 12 de la noche.

CLUB VORWART

El cúmulo de material ha motivado que en nuestro número anterior no nos ocupáramos de la inauguración del nuevo local del Club Vorwärts, que tuvo lugar el dia 16 de este mes, con extraordinaria concurrencia.

El programa de la fiesta inaugural constituido el discurso de que damos más abajo una pequeña reseña, declamaciones y cantos socialistas, un juguete cómico y baile.

En su discurso el compañero Schäfer pasó revista de los hechos más sobresalientes de la historia de dicha sociedad, que, fundada en 1882 por 13 compañeros, hoy ha llegado á ser un centro numeroso, poseyendo un magnifico local gracias á la solidaridad y el desprendimiento de sus miembros.

Concluyó su discurso con el siguiente llamamiento:

«La mayor importancia que indudablemente ha adquirido nuestra asociación con la realización de esta obra, le impone el deber de trabajar en el campo de la propaganda y de la educación de una manera digna de esta importancia. á fin de que esta casa sea un fuerte para la defensa de nuestro lema: Libertad, Verdad, derecho.—á cuya realización han sido dedicados todos nuestros esfuerzos hasta hoy. Como nuestra sociedad se ha hecho independiente, sosteniendo estos principios, así llegará el dia, en que la clase trabajadora se emancipará económica y socialmente. Inauguremos este local en la esperanza de que nuestra propaganda sea fructifera y sirva de ejemplo para los obreros en general.»

La concurrencia prorrumpió en nutridos aplausos al concluir el compañero Schäfersu bien meditado discurso.

Los cantos, declamaciones y las piezas ejecutados por la orquesta agradaron mucho al auditorio.

Felicitamos al Club Vorwärts por su adquisición, y unimos nuestros votos al del compañero Schäfer, deseando que el lindo y espacioso local sea un foco de ilustración y de propaganda de las ideas socialistas.

FASCIO DEI LAVORATORI

Con una concurrencia numerosa, se verificó la asamblea general convocada el domingo pasado por este grupo socialista.

Se acordó adherir á la invitación del Centro Socialista Obrero para iniciar los preparativos relacionados con el 1º de Mayo y enviar al ciudadano Guido Bandinelli la siguiente carta:

Buenos Aires, Marzo 26 de 1895.

El *Fascio dei Lavoratori*, reunido en asamblea general el 24 de Marzo, os envía un voto de aplauso por haber osado—entre la supina é interesada pusilanidad de nuestra colonia—elevar un grito viril de protesta contra los inalicables abusos de la reacción italiana.

El Secretario
S. Capellini.

Por último se eligió la nueva Comisión Directiva, que quedó compuesta en esta forma: Secretario, Capellini; vice, Daguino; Cajero, Torriani; Controladores: Aguoletti; Casano y Cascelli; Revisadores de cuentas: Viani, Manzieri y Catalani.

ZAPATEROS

Tuvo lugar el domingo pasado una numerosa reunión de los obreros de este gremio. En dicha reunión se nombró la Comisión Directiva, quedando resuelto reunirse á la mayor brevedad á fin de proseguir los trabajos de organización.

PINTORES

El domingo pasado reunieron los obreros pintores en el salon *Unione e Benevolenza* á fin de nombrar la nueva Comisión Directiva. Muy concurrida estuvo la reunión reinando entre los presentes el mayor orden y entusiasmo.

Abrióse la sesión á las 2 1/2 p.m. empezándose el escrutinio, que duró hasta las 6 de la tarde.

Muchísimos han sido los candidatos lo cual demuestra que todos deseaban nombrar á buenos compañeros.

Resultaron electos los siguientes: *Titulares*: Cerlati, Tombesi, Riosa, Bassoti, Poggia y Carnoli. *Suplentes*: Meozzi, Caselli, Resta, Rauzy, Eclaircy y Batelli. *Revisadores de cuentas*: Van Beers, Mellerio, Negroni, Dubs, y Sironbia. *Secretario*: Bångartz. *Vice*: Balloca. *Tesorero*: Demarechi.

El resultado de esta elección no puede ser más satisfactorio, pues, en su mayoría los elegidos son compañeros competentes que han estado aleja los de las cuestiones personales, que desgraciadamente hasta el presente, han

sido la causa de estacionar la marcha de esa sociedad.

Que la experiencia de los hechos que se han desarrollado en la sociedad de pintores, sirvan de ejemplo a estos compañeros y que la nuestra Comisión haga prosperar la sociedad, son nuestros deseos.

ALEAÑILES

En el vasto salón de la Casa Suiza, Rodríguez Peña 251, tuvo lugar el domingo pasado la asamblea extraordinaria de los obreros de este gremio, concurriendo a dicha reunión mas de 1000 asociados.

Se nombró en ese acto la Comisión revisadora de cuentas recayendo la elección en los compañeros Derudi y Ragózní. Fueron nombrados para formar parte de la redacción del periódico oficial de varias sociedades obreras, los compañeros Piovera, Fea y Frany.

El gerente de esta sociedad, ruega a las sociedades que aun no han cancelado los gastos del meeting del 14 de Octubre, se sirvan hacerlo a la mayor brevedad.

HOJALATEROS

En la última asamblea quedó resuelto que tengan lugar el primer sábado de cada mes las asambleas ordinarias.

LA MUJER

EN EL PASADO

POR

AUGUSTO BEBEL

TRADUCCIÓN DE

EMILIA PARDO BAZÁN

CAPITULO V

Las libertades—Miedo y las posturas de los romanos—La familia patriarcal—Mentiras bonitas y liesa sordida—La edad media—"Los primos deca"—Ley del empujón para las listas del hombre y las de la mujer—Qué era la caballería y el "servicio de amor".

(Continuación)

Al caer el Imperio romano, llegó a la Europa cristiana más sus vicios que sus virtudes, e Italia cultivó mejor los primeros. La situación de la mujer en esta época se hizo tanto más deplorable, cuanto que, a los obstáculos que ya dificultaban de tal suerte el matrimonio y su establecimiento, se añadió el exceso de nacimientos, que aumentaron el número de huérfanos.

Bandadas de mujeres, saltibancas, cantoras, mágicas, recorrian los caminos acompañadas de estudiantes y clérigos vagabundos, invadiendo las ferias, mercados y demás sitios en que se celebraban fiestas y había grandes reuniones populares. En los ejercicios mercenarios, formaban grupos o compañías especiales, con su jefe propio. Según su edad y belleza, y conforme a las practicas corporativas de la época, se las dedicaba al recreo y solaz de parte del ejército, sin que pudiese entragarse a nadie más, so pena de castigos severísimos. Tenían obligación de llevar en el campo, en unión de los soldados bagajeros, el servicio de forraje, paja, leña; llenar los fosos, charcos y hoyos, y cuidar de la limpieza de los campamentos; en los sitios tenían la misión de cargar los feros de la plaza sitiada con sacos, fajas y maderos para facilitar el asalto, ayudando además a situar en posición las piezas de artillería ó a desatascarlas cuando se atollaban en los malos caminos.

Como según el criterio de la Edad Media, ninguna profesión, por despreciable que fuese, podía ejercerse sin reglamentación especial, recibio la prostitución también organización gremial, y hubo en todas las ciudades casas de mujeres, que dependían fiscalmente de la ciudad, del señor, y hasta de la parroquia, en cuyas cajas ingresaban sus ganancias líquidas.

Esto no significa que no se persiguiese con rigor, sobre todo en un principio, a las mozas de vida alegre, sin ejercer, claro está, ni la menor acción contra los hombres que las sostenían. Qué diremos de Carlomagno, disponiendo que la prostituta fuese corrida desnuda y a latigazos por las calles, mientras él, emperador y rey cristianísimo, poseía nada menos que seis mujeres a la vez!

Los mismos municipios que organizaban oficialmente el servicio de los burdeles, los tomaban bajo su protección y concedían privilegios de todo género a las sacerdotizas de Venus, prepara-

ban los castigos mas severos y barbaros para lo pobre joven seducida y abandonada. La infanticida que por desesperación mataba al fruto de sus entrañas, era, por regla general, condenada a la muerte más cruel, y si una vez se alzaba contra el seductor sin conciencia, que tal vez formase parte del tribunal que condenaba a la pobre víctima. Hoy mismo ocurren casos semejantes. (1)

En Warzburgo y en la Edad Media, el dueño de una casa pública prestaba ante el magistrado juramento de ser fiel y leal a la ciudad, y proporcionar la mujeres. Lo mismo sucedía en Nuremberg, Lim, Leipzig, Colonia, F. zneort y otras villas. En Lim, donde se suprimieron las casas públicas en 1537, reclamaron la incorporación su restablecimiento en 1551 para evitar mayores desórdenes. Se proporcionaban mujeres a los extranjeros de distinción a expensas de la ciudad y cuando el rey Ladislao entró en Viena, envió el magistrado a su encuentro una diputación de mujeres públicas, que cubiertas solamente de ligeras gasas, mostraban las elegantes y esculturales formas. Cuando el emperador Carlos V hizo su entrada en Brujas, fué también saludado por un grupo de jóvenes completamente desnudas: tales escenas eran entonces muy frecuentes, sin que promoviesen escándalo.

Las gentes románticas y de algun ingenio han emprendido la tarea de hacer la apología de la Edad Media, por casta, pura y elevada, y de pintarla poseída de veneración por la mujer, invocando en apoyo de su afirmación la época de los treboladores en Alemania, sobre todo desde fines del siglo XII hasta el siglo XIV. El famoso "servicio de amor", que la caballería alemana, la francesa y la italiana acababan de aprender de los moros de España y en Sicilia, se aduce como testimonio de la alta estimación que gozaba la mujer en aquella época. Séame permitido recordar un hecho. La caballería, en primer lugar, no la profesaba sino una fracción insignificante de la población, y, por consiguiente, las "damas" eran la minoría, y minoría insignificante. Además, sólo un reducido número de caballeros practicó verdaderamente el "servicio de amor", y, por último, se exageró la naturaleza de este servicio de amor, que se ha explicado mal y se entendié peor casi siempre. El tiempo en que floreció este servicio de amor fué el mismo en que la ley del mas fuerte domino sin trabas en Alemania, donde, al menos en los campos, estaban relajados los lazos del orden, y la caballería se entregaba al bandillaje, a la rapiña y al secuestro. Salta a la vista que, semejante época, violenta hasta la brutalidad, no sería la más a propósito para que predominasen sentimientos de dulzura y poesía, y que, por el contrario, tales hábitos de desenfreno contribuyeron a destruir en lo posible el poco respeto de que aun disfrutaba el sexo femenino. Formábase la caballería en los campos y en las ciudades; comportase en su mayor parte de rudos y audaces aventureros, cuya pasión mas fuerte, después de reñir y beber seco, era el libertinaje con mujeres. Las crónicas de aquellos tiempos estan cuajadas de violaciones y atentados al pudor cometidos por la nobleza en campos y ciudades, donde hasta los siglos XIII y XIV mandó y rigió sin trabas, y sin que sus víctimas inermes encontrasen medio de alcanzar justicia. A esto queda reducido, si se analiza bien, el "romanticismo" de la Edad Media y su culto de la mujer.

(1) León Richer, en *La mujer libre*, cita el caso de una criada sentenciada en París por infanticidio, por *el mismo padre de su hijo*, abogado muy formal y respetable que formaba parte del Jurado. Hay más: este abogado era el asesino, y la acusada completamente inocente, según declaró la heroica niña, después de dejarse condenar.

Correspondencia Administrativa

A los suscritores del interior de la República; que quieran seguir recibiendo el periódico, les avisamos que deben cancelar sus cuentas a la brevedad posible; en caso contrario se les suspenderá el envío desde el número 15, que saldrá el 14 de Abril, próximo.

Recibimos: P. C. Sta Elena \$ 1.00—L. v. d. C. est. Solis 0.50—C. O. Bavía, 1.00—M. E. Corrientes, 1.50—J. B. Sta. Elena, 1.00—M. S. Bahía Blanca, 1.00—A. M. Olayarria, 3.00

Les Egaux

Se invita a los miembros de esta agrupación a la reunión que tendrá lugar el sábado 30 del corriente a las 8 1/2 p.m., en su local Alsina 1525.

El Secretario.

Fascio dei Lavoratori

(Grupo socialista de idioma italiano)

Suscripción para la reivindicación de las víctimas de los tribunales militares de Sicilia y Lunigiana.

Suma anterior	\$ 230,00
Recolectado por Antonio Carri	5,20
" José Sestille	3,20
" Estevan Viani	1,00
" Carlos Rosina	4,90
" Adrian Patróni	
en la sociedad de obreros pintores	9,70
" G. Arienti en la de	
Constructores de carroajes	3,50
Sociedad obreros carpinteros	5,25
Total	\$ 262,75

Con la presente lista se da por terminada la suscripción. Las sumas recolectadas se enviarán al compañero Andres Costa, quien ha quedado encargado de entregarlas al Comité constituido en Italia con este objeto.

Los que aun retienen listas y dinero en su poder saben cual es su obligación.

Reuniones gremiales

CARPINTEROS Y ANEXOS

Se invita a los que forman parte de este gremio a la asamblea ordinaria que tendrá lugar mañana 31 a las 2 p.m. en el local social, Europa 1971.

La orden del día estará a la vista en la secretaría.

A los suscriptores

Se avisa a los compañeros suscritos a "La Vanguardia" que, con motivo de vencerse el presente trimestre, y dada la importancia de la marcha regular que se debe dar a nuestro periódico; es de suma necesidad que los compañeros que aun no hayan satisfecho la cuota, lo hagan cuando vaya el coprador, pues este no dejará de ir repetidas veces aunque sienta molestias.

El Administrador

Grupos Socialistas

Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
Fascio dei Lavoratori, Europa 1971
Les Egaux, Alsina 1522
Club Vorwärts, Rincon 1141
Centro Universitario Socialista, Europa 1971.

Centro Socialista Obrero

1971 EUROPA 1971

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; *Critica Sociale*, Milán; *Lotta di Classe*, Milán; *Il Grido del Popolo*, Turin; *L'Èra Nuova*, Génova; *Il Comune di San Remo*, San Remo; *El Socialista*, Madrid; *El Grito del Pueblo*, Alicante; *Le Socialiste*, París; *The People*, Nueva York; *Vorwärts*, Buenos Aires; *Legha Ferrovieri Italiani*, Milán.

L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME SCIENTIFIQUE

Dirigida por

G. DIAMANDY

Redactada por

A. BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL

Suscripción:

Por 6 meses..... fr 8
" 12 meses..... 15
PARIS.—RUE DES ÉCOLES, 33

Sociedades Gremiales

Albañiles y anexos...	Ayacucho 769
Sección Barracas...	California 1316
Id. Id. Belgrano...	25 de Mayo 7382
Bodegueros y Licoristas	Esmeralda 469
Carpinteros y anexos	Europa 1971
Constructores de carrojes y anexos...	Rincon 1141
Carpinteros	Sto. y P. M. (Boca)
Caldereros	Id. Id.
Calafates	Id. Id.
Dependtes. almacén	Estados Unidos 612
Escultores	Paraná 1215
Estivadores	(Boca)
En Mosaicos	Ayacucho 760
Fideleros	Pichincha 161
Herreros, mecánicos y anexos	Ayacucho 760
Hojalateros, gasistas y anexos	Europa 1971
Ladrilleros	Gran Chaco 813
Marmoleros	Ayacucho 760
Mayorales y cocheros de tramway	Zeballos 228
Moldeadores en tierra romana	Junín 1415
Marineros y Foguistas	Crucero y Lamadrid
Panaderos	Cuyo 1327
Pintores	Río Bamba 625
Id. Sucarsal Bar	California 1316
Sastres	Córdoba 1584
Tabaqueros	Europa 1971
Talabarteros	Buen Orden 863
Tapiceros	Alsina 1486
Tipógrafos	San José 7
Torneros	Cuyo 1927
Toneleros	Europa 1971
Yeseros	Uruguay 45

BIBLIOTECA

LA VANGUARDIA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

<i>El Capital</i> , por CARLOS MARX.....	\$ 3.00
<i>La Mujer ante el Socialismo</i> , por AUGUSTO BEBEL (traducción de Emilia Pardo Bazán)	3.00
<i>Misericordia de la Filosofía</i> , por CARLOS MARX.....	1.00
<i>Colectivismo y Revolución</i> , por JULIO GUESDE.....	0.20
<i>Estudio sobre el socialismo científico</i> , por GABRIEL DEVILLE.....	0.20
<i>Observaciones sobre la cuestión social</i> , por DE AMICIS.....	0.20
<i>Ley de los salarios</i> , por JULIO GUESDE.....	0.20
<i>Socialismo utópico y socialismo científico</i> , por ENGELS.....	0.20
<i>La autonomía y la Jornada legal de 8 horas</i> , por PABLO LAFARGUE.....	0.20
<i>Manifiesto Comunista</i> , por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS.....	0.15
<i>El Colectivismo</i> , por JULIO GUESDE.....	0.15

EN IDIOMA ITALIANO

<i>G. Oggero—Il Socialismo</i>	0.15
<i>Filippo Turati—Le otto ore di lavoro</i>	0.10
<i>Lo stesso—Rivolta e rivoluzione</i>	0.10
<i>Dario Papa—Un'udienza al tribunale di guerra</i>	0.05
<i>S. Colombo—La libertà e la morale nel socialismo</i>	0.10

Retrato de CARLOS MARX..... 0.50
NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción.

Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero, europeo deben suscribirse a *El Socialista*.

PRECIO Y CONDICIONES

El precio de suscripción se fija en \$ 1 mjm por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas.

Suscripción adelantada. 10 liras por año. Dirección: Portici Galleria V. E. 23 (2ª pia no nobile).—Milano.

IMPORTANTE

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envían para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírvense hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros ó no publicados, si a juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad. Los manuscritos no se devuelven.